

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 38

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 184

## ACTUALIDAD

### El Peñón de Alhucemas

La posesión española de Alhucemas, en la que ahora se está batiendo el ejército, está situada en la parte occidental de la bahía, á 1.300 metros de la costa y frente á la desembocadura del río.

Es un islote de piedra caliza de 170 metros de longitud, 75 de anchura y unos 25 de elevación máxima sobre el nivel del mar, con tres puntos de apoyo en él.

Afecta la forma de una muela, por cuyas raíces circula el agua.

Pertenecen también al Peñón de Alhucemas dos islotes, llamados de "Tierra" y de "Mar", uno de los cuales es el cementerio.

Aproximadamente el número de los habitantes del Peñón es de 200 á 300.

La formación calcárea del islote hace que lentamente vaya agrietándose, hasta el punto de tener grandes concavidades en el interior y notarse, según se afirma, algún movimiento cuando hay fuertes temporales.

Está fortificado con arreglo á sus condiciones especiales, teniendo su guarnición de infantería y un destacamento de artilleros.

La bahía tiene ocho millas de abra y por presentarse limpia y tener buen fondeadero, es muy apropiado para hacer un desembarco.

Queda circunscrita la bahía entre los cabos Morro Nuevo y Quilates.

El primero de estos, en opinión de un distinguido escritor militar, hemos debido hacer tiempo ocuparlo para seguridad del Peñón, tener agua de que se carece y dominar toda la vega, que es de las mejores del Rif.

Un punto importante de la isla es Tafersit, paso obligado de las comunicaciones con el interior.

La ensenada de Azanen, espaciosa y profunda, tiene una playa muy apropiada para desembarcos.

Al norte de la península Tres Forcas hasta donde remonta la costa de Alhucemas, en alta mar se halla el islote de Alborán, en el que hay un faro perteneciente á España.

Entre las horas media y oriental hay una rada ó cala bien obrigada donde bien pueden acogerse cañoneros ó torpederos.

### TERREMOTOS EN MÉJICO

Comunican desde Méjico detalles sobre los últimos terremotos, que sobrepujan en horror á cuanto se había dicho é imaginado. Las sacudidas sísmicas se han sentido en vastísimos territorios. Los habitantes de los Estados de Colima, Guerrero y Oaxaca han abandonado sus domicilios y acamparon al aire libre. No es posible relatar todos los trágicos incidentes ocurridos ni señalar el número de víctimas y la cuantía de las pérdidas materiales.

La famosa catedral de Méjico, que ya estaba agrietada por efectos de anteriores temblores de tierra, se hundió con espantoso estrépito. Muchos curas y canónigos están registrando los escombros para buscar reliquias, vasos sagrados y ornamentos.

### España y la Argentina

Más de 600.000 españoles viven en la República Argentina, contribuyendo con su esfuerzo personal al progreso y engrandecimiento de aquel país privilegiado. Esa cifra, por sí sola, constituye un argumento incontestable en pró de la corriente emigratoria española que de poco tiempo á esta parte se observa en dirección á la América del Sur.

En Mayo del año venidero y para conmemorar el primer centenario de la independencia argentina, celebrará aquella República una gran Exposición internacional de ferrocarriles y transportes terrestres y una importantísima exposición, también internacional de Agricultura.

La primera se refiere á los ferrocarriles y tranvías con y sin tracción eléctrica, automovilismo, ciclismo, acémilas, montados y vehículos de atalaje, caminos ordinarios, urbanos y de sport, correos, telégrafos, teléfonos, transportes militares y asistencia de guerra,

transportes municipales, servicio de bomberos, balijeria, equipos y embalajes, asistencia, higiene, providencia, arte decorativo en la industria de los transportes, experimentos aeronáuticos, etc.

La segunda se subdivide en ganadería y agricultura, pudiendo concurrir los ganados nacidos en el extranjero, dentro de las especialidades indicadas en el programa y con las limitaciones impuestas por las leyes y reglamentos de la policía sanitaria.

Podrán concurrir igualmente los productos agrícolas vegetales, así como sus primeras transformaciones, y subproductos preparados en el extranjero, así como toda clase de máquinas, útiles, instalaciones y demás elementos de aplicación en las industrias rurales.

### Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

#### De Melilla. Preparando el avance

Madrid 13 (1). Las últimas noticias de Melilla dicen que las tropas se hallan preparadas para efectuar el avance.

Créese que la operación se realizará lentamente, á fin de asegurar las posiciones que vayan conquistando las tropas españolas.

En el Ministerio de la Guerra guárdase gran reserva sobre estos planes militares, en los que se cifra la terminación rápida de la campaña.

#### El Chaldy gravísimo

Por noticias recibidas del campo moro sábase que el temible cabecilla el Chaldy, uno de los jefes de la harka, hallase gravísimo.

Añaden los confidentes moros que este percance ha contribuido á desalentar á los riffeños.

#### El Roghi derrotado

Telegramas de Tánger confirman que las fuerzas del Roghi han sido derrotadas por los imperiales.

El desastre ha sido de tremendas consecuencias para el Roghi, cuyas huestes han quedado diseminadas.

#### Rumores de crisis

Vuelven á acentuarse los rumores de crisis, asegurándose que no tardará muchos días en plantearse.

El "Heraldo de Madrid" asegura que existen grandes divergencias entre el señor La Cierva y el general Lináres, á consecuencia de las instrucciones que el primero ha dado al nuevo gobernador de Barcelona.

Estas divergencias están siendo objeto de muchos comentarios.

Mesa.

### Telegrama oficial

Melilla 11 de Agosto á las 23:10 "En el Peñón esta mañana arreció fuego, aunque sin novedad en la plaza. En Alhucemas hubo ayer bastante tiroteo y cayeron dos proyectiles cañón antiguo sin causar daños.

Hoy se ha presentado un bote con bandera blanca. Moros amigos dicen hay en el campo muertos y heridos, siendo grandes los daños causados por fuego plaza.

En segunda caseta, al despejar de chumberas el frente del reducto de la aguada se encontró un silo de cereales, donde se recogieron treinta y tres sacos de trigo, 21 de cebada. El enemigo trató impedirlo y hubo ligero tiroteo resultando levemente herido el segundo teniente de Melilla D. Ricardo Suárez. En Hamet el Hak, al ocupar posición intermedia una compañía Melilla tuvo fuego con el enemigo resultando dos heridos.

Convoy de hoy se ha efectuado sin novedad.

Esta mañana hizo observaciones el globo repitiendo esta tarde á la vez que baterías Senheider hicieron ciertos disparos destruyendo algunas casas en estribaciones Gurugú y causando heridos al enemigo, pues el fuego dichas piezas, combinado con el de obuses de la batería de Camellos, cubrieron completamente terreno por donde hufan.

### LA CRUZ ROJA

Dentro de breves días efectuará la Comisión provincial de señoras de la Cruz Roja de esta Capital, un espectáculo para allegar recursos con que aliviar en parte la situación de las familias de los soldados que han sido enviados á la guerra de Melilla.

## ¡OH, LOS DUENDES! DE PUERTOS FRANCOS

Una carta del Sr. Luanco

El administrador de Puertos francos señor Luanco nos dirige la siguiente carta relacionada con la historia de duendes que hacíamos en uno de nuestros últimos números.

Ahí va la carta, y nos reservamos para el final los comentarios. Santa Cruz de Tenerife 12 de Agosto de 1909.

Sr. Director de EL PROGRESO.

Mi señor de mi más distinguida consideración: En el número 1179 del diario de su digna dirección, correspondiente al día 10 de los corrientes, leo un suelto en el cual, entre bromas y veras, se denuncian proyectos de defraudación de los arbitrios de Puertos francos, y á ellos, sin duda, se refiere puesto que los artículos que enumera (por lo menos dos de ellos) sólo están sujetos al pago de dichos arbitrios á su introducción en Canarias.

Como entre los empleados de Hacienda á los que da traslado de su noticia, el más interesado soy yo, por estar á mi cargo la Administración principal de Puertos francos, me doy por aludido y me dirijo á usted para felicitarle efusivamente por el interés que demuestra en pro de la moralidad y de los derechos del Tesoro, los cuales, por lo que respecta á los arbitrios, me están confiados.

No se escapará á su perspicacia que los servicios de vigilancia no son tan completos como fuera de desear, ya que el litoral de todas las islas carece de resguardo, por lo que falta una fuerza represora que pueda, con eficacia, atajar los actos delictivos de fraude antes de su comisión.

Pero si es imposible evitar los alijos fraudulentos, no lo es el castigarlos una vez realizados, cuando las mercancías están al alcance de la Administración.

Tal ha sucedido con el alijo clandestino llevado á cabo en Abril de este año por el pailebot español "Pájaro", que en aguas de Sardinia y de Abona descargó SEISCIENTOS sacos de azúcar. El fraude se realizó con completo éxito, al parecer, para los defraudadores; pero merced á confidencias obtenidas por esta administración, se consiguió descubrir el hecho criminal, y aun aprehender parte del cargamento (del que una porción importante se encuentra en los almacenes de esta administración, apresados por un Celador afecto á la misma) y entregar los autores del fraude á los Tribunales ordinarios, que instruyen el correspondiente proceso.

Por la carencia de medios de represión, es por lo que la Administración de los Puertos francos necesita el concurso de los hombres de buena fe, especialmente de los comerciantes, cuyos intereses compromete grandemente el fraude, y de la Prensa, que, alarmando al público, le pone sobre aviso para impedir las maquinaciones de los contrabandistas. Por ello no me limito solamente á felicitar á usted por la patriótica actitud de su periódico, si no que

invito á que sigan su ejemplo á todos los organismos, entidades y particulares que quieran coadyuvar á esta obra moralizadora, que es la paz del Comercio, y que tan de cerca toca á las industrias azucarera y por tanto á la agricultura del Archipiélago.

No para usted, que se no le mueven ideas de medro, si no para aquellos duendecillos, diablillos ó confidentes que entiendan que todo trabajo requiere una remuneración, y deseen obtener la recompensa del que con sus denuncias presten, debo advertir, y le ruego dé la mayor publicidad, que la ley concede á los que denuncien un hecho de defraudación ó contrabando, comprobable, la tercera parte de las multas que se impongan por estas faltas ó delitos, aun cuando no lleguen á ser detenidas las mercancías introducidas sin el pago de derechos, ó de contrabando, que es como se dice vulgarmente.

Pero si esto no fuera bastante, yo por mi parte prometo entregar al que facilite á la Administración medios ó datos para descubrir un fraude, prometo entregar, digo, la parte que los reglamentos señalan para el Jefe en las cantidades destinadas á los partícipes, y que á mi pudieran corresponderme.

Creo firmemente, fundado en lo que usted asevera, que su acción no ha de quedar limitada á su pronóstico fantástico (en este caso se trataría únicamente de un Profeta más, que forjó una quimera) si no que dirá al público, cuando ese barco de «contrabando» llegue, el punto por donde la operación se realiza y la clase de los artículos importados fraudulentamente, á fin de que enterados TODOS de TODO, al concurrir al meeting, á la sesión pública, que usted convocará, dispongan de los elementos suficientes para arrancar las caretas á los que las usen, y no se extravíen con divagaciones sobre cuentos tártaros.

Por mi parte, prometo á usted seguir con avidez esa campaña que en bien del servicio del público, del Comercio y del Estado, sin otra mira que la honradez y la moralidad, se apresta usted á reñir, bizarramente, disparando con bala rasa, y sin pérdida de momento, y además participaré á usted lo que me conste respecto á la denuncia formulada.

Si hasta ahora no he dado noticias á la Prensa de los servicios llevados á cabo por el reducido personal de las administraciones de Puertos francos, ha sido porque no supusieran trataba de darme un bombo, pero en lo sucesivo, en vista del silencio que se ha guardado sobre los actos que cito (descubrimiento del alijo de Sardinia y otros) haré llegar á conocimiento de los directores de los periódicos estos meritorios servicios, por si quieren darlos á conocer al público, para que éste no ignore que al lado de los inventores de historietas, que al sembrar la alarma y desconfianza impiden, tal vez, que los imagina-

rios hechos lleguen á realidad, existen unos modestos funcionarios que, velando constantemente, en cumplimiento de su deber, aprehenden las mercancías, reales y tangibles, que se introducen fraudulentamente, entregando á los perpetradores del delito á los tribunales de justicia, sin mirar quien sean los dueños de los géneros ni si gozan ó no de influencia ó valimiento.

Agradecidísimo quedare de usted, si se sirve dar cabida en su diario á estas mal trazadas líneas.

De usted afmo. s. s. que

B. S. M.

Macimino Luanco

Breves comentarios hemos de hacer á la carta que antecede.

Ante todo, agradecemos la felicitación y los elogios que nos dedica el señor Luanco, si bien creemos que no hemos contraído mérito alguno para merecer alabanzas tan efusivas.

Sin embargo, no podíamos esperar menos del señor Luanco, tratándose, como en el caso presente, de una cuestión de moralidad que á todos debe interesarlos, toda vez que la defensa de los respetables intereses que se invocan no es privilegio exclusivo de los funcionarios de Estado, si quiera éstos sean tan activos y celosos como demuestra serlo el señor Luanco, en la interesante carta que nos remite.

Creo el comunicante, sin reservas mentales de ninguna especie, que á este periódico no le seduce otra cosa que la verdad y la rectitud, y que consecuente siempre con su programa, ni está dispuesto á permitir inmoralidades, ni jamás se someterá á la conveniencia particular, para servir de escabel á políticos y mercaderes, que sólo saben explotar al pueblo y escandalizar con sus osadías á las gentes honradas.

Así es que demuestra el señor Luanco conocer perfectamente la realidad de nuestras intenciones y los verdaderos móviles que nos guían en esta campaña.

Nada más tenemos que decir, sino que estamos y estaremos dispuestos á seguir con obediencia el camino que nos tracen las endiabladas inspiraciones de los duendes, nuestros simpáticos y revoltosos amigos.

### EL TIEMPO

Día 12 de Agosto

Temperatura máxima á la sombra 28.0  
Mínima 20.7  
Oscilación 7.3

### La prensa isleña

La Mañana

Dice que el viernes último por la noche se verificó un robo de dinero en el Ayuntamiento de Telde.

En la Secretaría de este Municipio existe desde hace años un arca de madera, donde se depositan los fondos. Tiene tres llaves.

El sábado por la mañana se observó que el arca estaba rota por una esquina, y que la rotura había sido ocasionada con uno de los picos que allí depositan los trabajadores del ayuntamiento.

El boquete abierto deja pasar solo la mano y el brazo con dificultad por lo que se cree que el ladrón ha de tener el brazo delgado, y además bastante largo, pues no se alcanza fácilmente el fondo de la caja.



La Opinión

Dice que por cartas recibidas de algunos tripulantes de la fragata argentina Presidente Sarmiento, se sabe que el día 10 del corriente zarpa de Buenos Aires con rumbo a Europa, tocando en estas islas.

DE COLABORACIÓN

LA EXPROPIACIÓN FORZOSA

Excede a todo límite la admiración que al observador produce el cúmulo de requisitos de pura fórmula, la mayoría de ellos perfectamente inútiles, y por tanto, perjudiciales, exigidos por las leyes y reglamentos para realizar cualquier cosa, por insignificante que sea, donde intervienga la administración pública.

En algunos preámbulos de las modernas disposiciones gubernamentales se hace alusión a esa dolencia crónica en nuestros anales administrativos y parece como que tiran a la simplificación de los trámites burocráticos.

Concretándonos hoy a los expedientes de expropiación forzosa por causa de utilidad pública, basta hojear la Ley y Reglamento vigentes, para comprender la inutilidad de muchas de sus disposiciones.

En esos, como en otros documentos de nuestra legislación, a través de una redacción macarrónica, soporífera, machacona y desordenada, se vislumbra al burócrata de profesión, agarrado al formalismo, como la lapa a la peña, fiando el éxito del expediente a la observación severa de mil recovecos ideados, no para obtener una finalidad justa y honrada, sino para entretener el tiempo y dilapidarlo en elucubraciones inverosímiles.

En algunos preámbulos de las modernas disposiciones gubernamentales se hace alusión a esa dolencia crónica en nuestros anales administrativos y parece como que tiran a la simplificación de los trámites burocráticos.

En esos, como en otros documentos de nuestra legislación, a través de una redacción macarrónica, soporífera, machacona y desordenada, se vislumbra al burócrata de profesión, agarrado al formalismo, como la lapa a la peña, fiando el éxito del expediente a la observación severa de mil recovecos ideados, no para obtener una finalidad justa y honrada, sino para entretener el tiempo y dilapidarlo en elucubraciones inverosímiles.

En esos, como en otros documentos de nuestra legislación, a través de una redacción macarrónica, soporífera, machacona y desordenada, se vislumbra al burócrata de profesión, agarrado al formalismo, como la lapa a la peña, fiando el éxito del expediente a la observación severa de mil recovecos ideados, no para obtener una finalidad justa y honrada, sino para entretener el tiempo y dilapidarlo en elucubraciones inverosímiles.

En esos, como en otros documentos de nuestra legislación, a través de una redacción macarrónica, soporífera, machacona y desordenada, se vislumbra al burócrata de profesión, agarrado al formalismo, como la lapa a la peña, fiando el éxito del expediente a la observación severa de mil recovecos ideados, no para obtener una finalidad justa y honrada, sino para entretener el tiempo y dilapidarlo en elucubraciones inverosímiles.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses: Vacunas 7 con 908 kilos. Lanares 3 " 44 " Cabrias 1 " 13 " De cerda 2 " 157 "

Reses: 13 1122 kilos.

Del ambiente y de la vida

El supuesto enemigo

Consagrar entera una vida a la defensa de la verdad y el bien, ensalzando la actividad, que es progreso; la paz, que es cultura; el amor, que es enaltecimiento, sin ofender a nadie, sin atender al fuero de la conciencia ajena, y ser acusado, en montón, de egoísmo, bajeza y ruindad, es una de las mayores amarguras por que puede pasar un escritor que estima en algo el propio decoro.

Y aún es mayor cuando la acusación es colectiva. ¿Es posible, se pregunta uno mismo, que la Prensa, ensalzada siempre como principal medio educador, no cuente en sus filas un solo hombre de bien y necesite ser amordazada, pisoteada y escupida, para que no corrompa las conciencias y lleve ideas de disolución a los más escondidos ámbitos del planeta?

Y entonces comienza a evocar la imaginación las austeras figuras de tantos maestros y compañeros, que hicieron de la Prensa un sacerdocio y del amor un rito. Vivieron pobres, tristes, doloridos, y murieron de fatiga, de cansancio y agotamiento. Ellos no recibieron mercedes ni honores; no tuvieron otra recompensa que el cumplimiento del deber. ¡Con qué estupor no dirían, si fuera posible volverles,

por su desgracia, a la vida, que la Prensa deseducó y corrompe y que es menester amordazarla para que la patria no perezca ni sufran menosca-bo los más altos y obligados respetos! ¿Qué idea—se preguntarían, sin duda—tiene de la sociedad quien la juzga tan propicia a seguir al más torpe guía por los más peligrosos senderos? ¿Es acaso un rebaño lanar? ¿Tan incapaz la supone y tan necia que bastarán cuatro insulsos párrafos de cualquier pedante para lanzarla a los más criminales extravíos? ¿De qué han servido entonces tantos siglos de predicaciones y de dominio de cuerpos y de almas, si al cabo de ellos una imprudente gaceta puede hacer peligrar los fundamentos del orden social en un solo y supremo minuto?

No: la pluma es harto más inofensiva de lo que suponen aquellos mismos que la esgrimen. Hubo un tiempo en que se creyó que la literatura era profesa; hoy se sabe que nunca fué sino comentario. Antes, un escritor como Laurent pudo afirmar que había una historia providencial, y que a sus grandes hechos precedían las grandes síntesis prematuras. Hoy se sabe que la historia responde a fenómenos dinámicos, y que es la transformación de la vida la que determina con sus hechos la evolución de las ideas. Estas aparecen después como corolarios; son meras inducciones "a posteriori" que en nada alteran el curso de los hechos futuros.

Así, lo que había que amordazar son los hechos: el dinamismo que cambia las energías industriales, el aeroplano que vuela por encima de las fronteras, el nuevo mecanismo que altera las condiciones de lucha, el fotograbado que lleva a todas partes las visiones de la realidad. Pero el comentario... Ya no cambia los mundos Hegel con sus catedrales de pensamiento; son los hechos los que obligan a los filósofos a pensar y a sentir.

As, amordazar a la Prensa es estéril. Las cosas sólo son lo que son. Las buenas, son buenas; las malas, son malas, aunque pueda llegar un día en que se deserte acerca del ciego afán de lucro de las leyes de la materia en las circulares a los gobernadores de provincia.

Antonio Zozaya.

COLCHONERÍA

Alfonso XIII, 91

Para el Concurso del Ateneo

Los últimos trabajos recibidos para este concurso vienen señalados con los siguientes lemas:

Si será rica Nivaria teniendo por reina el agua y los campos deliciosos de la sin par Orotava.

Casperia.

A la Patria jamás la olvida el corazón.

En toda la leyenda hay un fondo de enseñanza y distracción.

Laborá et vinces.

Ven, ya podemos emprender el viaje á través de la tarde misteriosa Santos Chocano. (Glosa)

Comunicado

En atención á las deficiencias observadas en servicio y para mejor cumplimiento de los cargos de Peritos mecánicos de los puertos, se publicó en Julio del año pasado una R. O. reformando la del 28 de Febrero de 1894 para que cesaran en sus puestos los que con carácter de interinos venían desempeñando tan importantes plazas, faltos de aptitud y de méritos para ello.

En este caso se encuentra el de nuestro puerto, por ejercerlo un maestro de obras del ramo de Ingenieros del Ejército (en activo servicio) profesión que no tiene analogía alguna con la mecánica, ni con el manejo de las máquinas de vapor.

En Marzo último se denunció á la superioridad dicha anomalía incordiándose el oportuno expediente para depurar los hechos denunciados, resultando tan concluyentes y satisfactorios á juicio de la Dirección general de navegación y pesca marítima, que en 7 de Junio último se redactó un decreto declarando la incapacidad por falta de méritos que le abonan al individuo que desempeña el cargo.

Pero las cosas cambian en estos tiempos conservadores y se ha confirmado en su puesto al mismo individuo que lo venía desempeñando desde 1893, sin título alguno profesional ni aptitud reconocida de ninguna clase.

Concurre, además, en este caso una enormidad monstruosa, pues el Perito mecánico de este puerto desempeña un destino político-militar, retribuido por el Estado, que resulta á todas luces ser incompatible con aquel cargo.

La política ha obrado ese milagro, puesto que no hay derecho alguno pa-

ra que quede sin efecto la R. O. mencionada, que exige requisitos profesionales para poder desempeñar aquellas plazas.

El que suscribe, primer maquinista naval, ha denunciado este caso de incompatibilidad manifiesta al señor Comandante de Marina de esta provincia, para que proceda con arreglo á las leyes vigentes, sin perjuicio de recurrir en alzada ante quien corresponda, por no estar conforme con lo dispuesto por el Director general de navegación y Pesca Marítima y utilizar todos los medios legales para que cese en el desempeño de su cargo técnico un profano en la materia.

Estaremos al tanto de este asunto para que los vivos con sus travesuras no vuelvan á sorprendernos, y si es preciso publicaremos los nombres de los sautos que en el siglo XX obran milagros.

Juan Vich.

Santa Cruz de Tenerife 13 Agosto 1909.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas (COMPAÑIA ANÓNIMA)

Caja de ahorros

Table with financial data: Saldo anterior 95.792'33, Imposiciones durante la semana (19) 2.578', Suma 98.370'33, Reintegros (9) 3.666'79, Saldo 94.703'54

Santa Cruz de Tenerife, 8 de Agosto de 1909. J. M. Ballester, Gerente.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Negando la crisis

Madrid 13 (11'15). En vista de las manifestaciones hechas por el "Heraldo" de que existían graves divergencias entre los ministros de la Gobernación y de Guerra, el primero se ha apresurado á desmentir esos rumores, asegurando que las relaciones entre los ministros son cordiales, y que no hay motivo alguno para la crisis que anuncia el citado periódico.

A pesar de estas declaraciones, insiste en que hay tales desacuerdos, y que no tardarán en exteriorizarse.

Marina en Alhucemas

Noticias de Melilla dicen que el general Marina ha visitado las posiciones de Alhucemas, que están siendo muy hostilizadas por los moros.

El general cree que está garantizada la seguridad de las tropas que ocupan el Peñón.

Las anteriores noticias dicen que si- gue guardándose gran reserva sobre el próximo movimiento de avance.

Aduar destruido

También comunican de Melilla que ha sido cañoneado el aduar del Schalidy, quedando completamente destruido.

Supónese que las víctimas son numerosas. También se asegura que la harka disminuye considerablemente.

Mesa.

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 1641 vapores.

En el presente mes de Agosto han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 71 vapores.

Después de los anotados han entrado los siguientes:

Taoro, español, de San Marcos, escalas y Adeje, con frutos y 5 pasajeros para este puerto.

San Sebastián, español, de Puerto de la Cruz, escalas y San Sebastián, con frutos y 3 pasajeros para este puerto.

Sancho, español, de San Marcos, con frutos.

San Miguel, noruego, de Las Palmas, con 8 pasajeros para este puerto.

Ruapehu, inglés, de Londres, y Plymouth, con 2 pasajeros para este puerto y 248 de tránsito.

Guanche, español, de Puerto de la Cruz, con frutos.

Seagull, español, de Puerto de la Cruz, con frutos.

Crónica general

El Sr. Lerroux.—Continúa en esta Capital, donde se propone permanecer varios días, el diputado republicano D. Alejandro Lerroux.

En el hotel Camacho, recibió ayer numerosas visitas de sus amigos y correligionarios de esta Capital, con todos los cuales departió amablemente, mostrándose muy bien impresionado de las bellezas de esta tierra, y teniendo para todos frases de sincera gratitud por la franca y cariñosa acogida de que ha sido objeto.

Ayer tarde, en el tranvía de las 4, trasladóse el Sr. Lerroux á la vecina ciudad, acompañándole varios amigos de esta capital y nuestro excelente correligionario de La Laguna D. José Hernández y González, que había venido desde aquella población para saludar al distinguido diputado.

En La Laguna esperaba al señor Lerroux una comisión del partido republicano, presidida por el Sr. Estrada, y en unión de estos entusiastas amigos los excursionistas ocuparon tres carruajes y marcharon de paseo por la

hermosa carretera de Tejina, llegando hasta las Canteras, en cuyo sitio se hizo un breve descanso, retornando á las siete á la La Laguna.

Durante el paseo, el Sr. Lerroux hizo grandes elogios del paisaje lagunero, mostrándose también muy entusiasmado de las bondades del clima.

Luego se dirigieron los excursionistas al hotel Tenerife, donde se sirvió una excelente comida, que respondió á la fama y esmerado servicio de dicho establecimiento.

En íntima y agradable reunión pasaron varias horas los concurrentes, y al final de la comida tuvieron algunos frases de elogio para el señor Lerroux, á los que contestó aquél con elocuentísimas frases de salutación para esta tierra y los republicanos tinerfeños.

En tranvía especial regresó el señor Lerroux á esta Capital, donde continúa, hospedándose en el hotel Camacho.

El Sr. Lerroux ha mostrado vehementes deseos de conocer el Valle de la Orotava, y probablemente hará una excursión á aquella privilegiada zona de la isla.

Las aguas.—Por acuerdo del Ayuntamiento ha quedado sobreesido el expediente del Sr. Picavea para la teaida de aguas de Roque Negro, pasando el asunto ó sea la nueva proposición á informe de las Comisiones de aguas y hacienda, para que informen respecto á lo que proceda, á fin de que sea un hecho, cuanto antes, la importantísima mejora en que cifra Santa Cruz su porvenir.

De la Orotava.—Leemos en nuestro colega Araitápa las siguientes noticias:

“Por el reputado facultativo de la Villa de la Orotava, D. Miguel Fernández, fué practicada el viernes último una apendicectomía á la señora esposa del director de la banda de aquel Municipio, D. Tomás Calamita.

Auxiliaron á tan hábil operador los señores médicos, Aguado, Izquierdo y Sievert, y el practicante D. Nicolás Hernández.

Según nuestras noticias la paciente se encuentra en estado satisfactorio por lo que la felicitamos lo mismo que al Dr. Fernández y demás distinguidos compañeros que le ayudaron.

Se nos asegura que á mediados del corriente Agosto llegará á este Puerto el Secretario general de la Sociedad alemana poseedora del Gran Hotel Humboldt, Mr. Scharper.

Le acompaña un distinguido acuarelista alemán, que se propone tomar varias vistas de las cañadas y el Teide.

Ensayo.—En la última sesión acordó el Ayuntamiento que el estudio del proyecto de ensanche comprenda la ampliación del mismo desde el segundo camino de la costa hacia el mar, y desde el barranco de Santos hasta el término de la jurisdicción de esta ciudad.

Artistas.—Hemos oído decir que con objeto de contratar artistas para el “Parque Recreativo”, saldrá en breve para la Madera una comisión de la empresa que ha tomado en arrendamiento aquel local, en el que se propone organizar una serie de variados espectáculos.

Si quiere el agricultor sacar honra y provecho de sus cultivos tiene que hacer tres cosas: trabajar bien los terrenos, plantar ó sembrar las mejores semillas, y combatir por todos los medios las enfermedades que se presenten. Pregunten á Varela sobre cualquier duda.

Alumbrado.—A propuesta del concejal señor Gil Roldán, el Ayuntamiento ha acordado que la Comisión de policía urbana estudie y proponga la modificación del actual alumbrado de arcos voltaicos en la plaza de la Constitución, para subsanar algunas deficiencias.

Correspondencia.—Esta noche debe llegar á Las Palmas el vapor correo Hespérides, procedente de Cádiz, con la correspondencia de la Península.

Dicho vapor llegará á nuestro puerto pasado mañana á primera hora.

El vapor León XIII, que debe tocar hoy aquí en escala para la Argentina, no debe traer correspondencia puesto que salió de Cádiz después que el Hespérides.

Al Juzgado.—La Inspección de vigilancia ha dado cuenta al Juzgado municipal de que ayer á la una, encontrándose en la tienda de comestibles de la calle de la Cruz Verde, esquina á la del Clavel, Rosalía Herrero Castellano, y un individuo conocido por el Mudo del Muelle, riñeron ambos, resultando éste con una herida en la sien izquierda que le produjo Rosalía, dándole un golpe con una de las pesas del establecimiento.

El herido fué curado en el Hospital civil.

El cochinero práctico.—Un hermoso tomo de 400 páginas, con grabados, encuadernado. Contiene, además de todo lo que se ha escrito referente á cocina, un Manual de economía doméstica y un tratado de Floricultura.—Precio, 4 pesetas. De venta Imprenta García Cruz.

A los exportadores de frutos.—Hasta fines del corriente se admiten ofertas por una partida de cantoneras (arcos de acero) para cajas de frutos.

14½ pulgadas inglesas de largo, 16 m.m. de ancho y 0.4mm. de grueso.—Juan Claverie, Teobaldo Power, 12 y 14.

El Guanche.—En este acreditado establecimiento acaba de recibirse los siguientes artículos:

Almejas en aceite, Lengado en aceite, Almejas al natural, Habas rehogadas, Langué de Bocaut, Atum en latas y medias latas, Anchoas en aceite y salmuera, Jamón en lata, Jamón gallego, Latas de aceite “El Guadalquivir” y la fina Galleta bizcocho Boudoir.

Periódicos.—El corresponsal de Los Suscos, Regicidios y Crímenes Políticos, La Semana Ilustrada y El Molín, se ha trasladado á la calle de la Noria, n.º 17.—Fabián Calderón.

Vino puro.—De uva, garantizado, 16 grados, á 5 perras chicas. Se vende en el nuevo almacén de comestibles, CONSOLACION, 63.

Alcaldía de Santa Cruz de Tenerife

Don Juan Marti Dehesa, Alcalde accidental de esta ciudad.

Hago saber: Que el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia, en la sesión celebrada el 4 del mes actual, acordó variar el tránsito de carros, en especial de los que conducen frutos del interior de la isla, estableciéndolo provisionalmente por la Rambla del 11 de Febrero, á partir del punto denominado Cuatro Caminos, continuando por el paseo de los Cochés y calle de San Martín y siguiendo luego desde ésta por la de Eduardo Cobian y carretera de San Andrés hasta el muelle.

Asimismo se acordó que el indicado itinerario, que deberán recorrer los carros, desde la misma fecha de la publicación del presente edicto, sea considerado como tránsito de consumos.

Lo que se hace público para conocimiento general del vecindario. Santa Cruz de Tenerife, Agosto 12 de 1909.—Juan Marti Dehesa.

Don Juan Marti y Dehesa, Alcalde accidental de esta Ciudad. Hagó saber: Que el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia, en la sesión celebrada en el día de ayer, acordó variar el plazo para admitir solicitudes en el concurso público sobre la concesión del Teatro en la próxima temporada, señalando el día 20 del mes actual, como término de dicho plazo, en lugar del primero de Septiembre próximo.

Las demás condiciones á que se ha de sujetar tal concurso, son las mismas que se publicaron en el edicto de esta Alcaldía, fecha 9 de los corrientes. Santa Cruz de Tenerife 12 de Agosto de 1909.—Juan Marti y Dehesa.

Secretaría de la Junta local de 1.ª Enseñanza DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Secretaría de la Junta local de 1.ª Enseñanza DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

ANUCIO

Cumpliendo acuerdo de la Sección de Vigilancia de esta Junta local adoptado en sesión celebrada el día 7 de los corrientes, se abre un nuevo Concurso por el plazo de veinte días hábiles, contados desde el siguiente al de la publicación del presente anuncio en el Boletín Oficial de la provincia, á fin de que los propietarios hagan ofertas de casas con destino á la Escuela Superior de niñas de esta Capital y habitación de la maestra, presentando las correspondientes solicitudes en esta Secretaría dirigidas al señor Alcalde Presidente, extendidas en papel sellado de la clase 11.ª y acompañadas de la Cédula personal del proponente.

El alquiler anual que se satisfará por la casa para la Escuela de que se trata es el de 1.500 pesetas consignadas en el vigente presupuesto municipal.

Santa Cruz de Tenerife, 11 de Agosto de 1909.—El Secretario, Luis Sarmiento y Carta.

Compre usted La Novela Moderna, nueva é interesantísima publicación, que ve la luz los días 5, 15 y 25 de cada mes, y cuyas obras, completamente inéditas, en España, están escritas por los mejores novelistas de Europa, especialmente ingleses, por ser éstos los que mejor cultivan en literatura los asuntos policíacos, á los que dan una nota de emoción é interés no alcanzada en ningún otro país, y en los que se inspira la mayor parte de los volúmenes de esta notable publicación.

De venta en la Imprenta García Cruz.

Se alquila

la casa calle de San José número 14. Darán razón, Alfonso XIII, 17.



# Paja morisca

superior para PIENSOS.

De venta,

Hijos de Ruiz de Arteaga.

## Se alquila

la bonita casa calle de San Roque, número 36. Darán razón, San Francisco Javier, 34. (5)

## EL CUADERNO

# 23

de La vuelta al mundo de dos Piletos está a la venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Hay colecciones completas.

## Se alquila

la ciudadela situada en la calle de San Miguel, número 53.

Informarán en la calle de Alfonso XIII, número 60.

## ADELA MARTIN,

profesora de piano, procedente de la Academia de D. Enrique Granados, de Barcelona, se ofrece para dar clases de piano y solfeo en su casa y a domicilio. Calle Santa Rita, esquina a Callao de Lima. (10)

## Obras del Puerto de esta Capital

La empresa de estas obras solicita jornaleros para trabajar en la Cantera de la Jurada y en el taller de confección de bloques, abonándoles buen jornal.

Darán razón en dichas obras, ó el encargado de las mismas. (20)

## Acciones

se realizan veinte y nueve de la Sociedad Eléctrica é Industrial de Tenerife, de valor nominal de quinientas pesetas cada una, sin título de fundador.

El corredor de comercio D. Manuel Santaella admite proposiciones por todas ó parte hasta el 15 del presente Agosto.

## Se alquilan

accesorias en la casa situada en la plaza de la Constitución, esquina a la calle del Castillo.

Informarán en la droguería que está en la misma casa.

## Cognac REAL TESORO

Es el cognac más suave y aromático. Obtuvo grandes premios en las Exposiciones de Madrid y Zaragoza.

Pedido en cafés y tiendas de ultramarinos.

Agentes: Caulfield & Sons.

## Vinos del país,

se venden á precios económicos, garantizando su pureza, en los almacenes de Hijos de Ruiz de Arteaga. (Muelle.)

## Comerciantes Dueños de Fondas Clases Pasivas Caseros Capataces.

## LEED que os interesa

Fés de vida.  
Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.  
Recibos de alquiler.  
Relaciones de jornales.  
Recibos de Lotería.  
Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.  
Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.  
Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.  
Vales talonarios, en libros de 100.  
De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ, calle de San José, núm. 36.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas.  
De venta: Imprenta García Cruz.

# CERVEZA HAMMONIA



En general los consumidores piden: Una Cerveza.  
Las personas de buen gusto añaden: HAMMONIA.

La primer remesa llegó aquí hace veinte años.

Desde entonces el consumo aumenta cada día.

Actualmente se importan al año miles de cajas.

Esta es una prueba de que es la marca predilecta del público.  
La hay blanca y oscura.

Depositarios:

Hijos de Ruiz de Arteaga.

## IMPRENTA GARCÍA CRUZ

A CARGO DE

Manuel F. García

Santa Cruz de Tenerife, San José, 36

HACIÉNDOSE por mediación de esta Imprenta los pedidos de la Modelación para Ayuntamientos, Juzgados, Recaudaciones de Contribuciones, Notarías eclesiásticas, oficinas de telégrafos, etc., etc., que vende la casa de

D. José Vila Serra, Valencia,

se hace un descuento de 10 por 100 del valor que tenga en los Catálogos. La modelación que vende el Sr. Vila Serra, es la más barata, la que está impresa en mejores papeles y la que se halla conforme á los últimos modelos oficiales, sirviéndose los pedidos con toda prontitud, como de antiguo tiene acreditado esta casa.

# EL SIGLO

ALMACEN de NOVEDADES

17, Castillo, 17

## SOMBRERERIA

Teodoro Bolaños del Castillo  
Plaza de la Constitución

Últimas novedades para caballeros y niños.

PRECIOS MÓDICOS

## Se arrienda

la accesoria calle Alfonso XIII, número 48, propia para establecimiento ó escritorio.

Darán razón, Hijos de Ruiz de Arteaga.

## Se alquila

para la temporada de verano, una casa pequeña, con agua, en la calle de Trinidad, n.º 34, en la Laguna.  
Se da razón en la misma.

## La novela de un Maestro

por Edmundo de Amices, dos tomos. 2 pesetas, en la Imprenta García Cruz.

## El Progreso

Diario republicano autonomista

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes . . . . . 1'50 Ptas.  
Península, trimestre . . . 5' . . .  
Extranjero, semestre . . . 12' . . .  
Número suelto, 10 céntimos.  
Id. atrasado, 15 fd.

### TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.  
En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 . . . 20 Cént.  
En la segunda id. la id. id. . . 10 . . .  
En la tercera id. la id. id. . . 5 . . .  
En la cuarta id. la id. id. . . 3 . . .

Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales. Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos. Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 10 pesetas la primera inserción y á 8 la segunda. Mitad de precio á los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36  
TELÉFONO NÚM. 146.

## Reumático....

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

Pastillas Anti-Reumáticas de N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

## Fondos de sillas

de cualquier clase y forma, los hace Ramón Díaz, Consolación, 46.

## Nicolás Dehesa Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Historia de la vida, hechos y astucias de Bertoldo BERTOLDINO y CACASENO. Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.



## Máquina de escribir

Agente: José Brosa Roger

SAN JOSÉ, 30, TENERIFE

movimientos de repulsión al acercarse él á besarla habíanle llegado al corazón.

Al día siguiente enteróse Claudina de la conversación que Luciana había tenido con Jorge. Aprovechando un momento en que se quedaron solas dijo á éste:

—¿Por qué no queréis que Luciana se case con vuestro hermano? ¿Por qué prohibís á mi hermana que le ame?

Estremecióse el enfermo porque podía resistir los ataques de Luciana; pero ante Claudina desaparecían todas sus fuerzas. Sentíase atraída su alma, y arrastrado, además, por el deseo de confesarlo para librarse de un gran peso, y sólo el temor que le infundía su hermano, era lo único que le hacía callar.

Sólo respondió dando contestaciones evasivas.

—Porque no congenian sus caracteres.

—¿Y es esa la única razón?

—Sí,—contestó el enfermo esquivando la mirada de Claudina,—la sola... y quiero mucho á Luciana por vos, y me intereso tanto por su felicidad como por la vuestra.

—¿Y su casamiento con Juan no haría que esa felicidad llegase al colmo?

—No me interroguéis más; lo único que os pido es, que si queréis mucho á vuestra hermana impidáis su casamiento.

Púsose en pie, levantó al aire los brazos haciendo gestos de loco y exclamó:

—¡Maldita!... ¡Maldita la casa de Montmayeur!

¡Maldita!

Sentóse otra vez y echóse á llorar. Acercósele Claudina, cogióle la mano que conservó entre las suyas, acariciándola sin resistencia de Jorge.

Y Luciana se dijo para su fuero interno.

—¡Si, ese es el que asesinó á Bourreille!

Siguió Jorge muy conmovido y asomándole algunas lágrimas á los ojos.

—La mayor desgracia que puede ocurrirnos, es, Luciana, la de casaros con mi hermano; ¡huid de esta casa, porque está maldita! ¡Escuchad las palabras de un hombre que está muy cerca de la muerte para mentir! ¡Si, los Montmayeur están malditos, el rayo nos aniquilará cualquier día y no debe heriros á vos que sois honrada é inocente, huid! ¡Huid pronto de aquí, aunque para vivir tengáis que volver á mendigar vuestro sustento como lo hacíais cuando erais pequeña, fuisteis vos misma quien me lo contó; aún cuando tengáis que dormir al sereno y os arrojen de las granjas como á un vagabundo y moriros de hambre y sed y rechazada de todos, vale más que no que entréis á formar parte de nuestra familia... Por compasión hacia nosotros, huid, Luciana, de aquí.

Después de decir esto acometióle un temblor tan violento, que rechinaron sus dientes, y en vano intentó calentarse las manos arriéndolas al fuego.

Luciana no le dijo nada y le dejó que hablase.

—Este hombre no es cómplice del crimen de Montmayeur, pero está enterado de todo.

Bajando mucho la voz preguntóle confidencialmente:

—¿Es vuestro hermano indigno de mí?

—¿Lo dije acaso?—preguntó Jorge sobresaltado y levantando la cabeza como quien despierta de una pesadilla.

—¿Cometió alguna vez en su vida alguna acción vituperable que no conoce nadie, y que algún día podría hacerse pública?



**ESTABLECIMIENTO**

en Santa Cruz de Tenerife

37, CASTILLO, 37



**Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser**  
 Exclusivas de la COMPANIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER  
 Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales. — Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura. — Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc. ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.



**ESTABLECIMIENTO**

en Las Palmas

16, TORRES, 16

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España



**Línea de Vapores Fruteros**

**DE OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)**

Servicio semanal directo entre los puertos de las Islas CANARIAS y LONDRES

SALIDAS DEL MES DE AGOSTO

Día	Agosto	el magnífico vapor	<b>Santiago</b>
19			<b>San Miguel</b>
26			<b>Santa Cruz</b>
			<b>Santiago</b>

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

Para más informes dirigirse á las oficinas de **Otto Thoresen**, calle de la Marina, 3. Santa Cruz de Tenerife.

**COMPANIA TRASATLANTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y C.)**

Servicio del mes de Agosto de 1909

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
LEÓN XIII		Montevideo y Buenos Aires.
P. DE SATRÚSTEGUI	16	Cádiz, Barcelona y Génova.
MANUEL CALVO	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabana, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana para Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma.
MONTEVIDEO	31	Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	1 Sep.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA E HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

**OTTO THORESEN**

**Línea de vapores interinsulares**

Servicio regular de cabotaje por los vapores **SANCHO** y **SAN SEBASTIÁN**

El vapor **Sancho**, de Santa Cruz de Tenerife á los diversos puertos de la costa Norte de esta isla

El vapor **San Sebastián**, de Santa Cruz de Tenerife directamente á Santa Cruz de la Palma, continuando su viaje á los Sáuces, Tazacorte y los diversos puertos de la Gomera.

Salidas de este puerto: el vapor **San Sebastián** los viernes y el **Sancho** los sábados por la noche, para regresar los jueves al amanecer.

**Nuevos libros festivos y novelas, se hallan de venta en la Imp. García Cruz.**

Diccionario universal Francés-Español.  
 Diccionario universal Español-Francés.  
 Precio: 12 pesetas.  
 Se vende en la Imprenta García Cruz.

**LA VELOCE**

NAVIGACION ITALIANA A VAPOR DE GÉNOVA

El vapor

**Citta di Milano**

de 4000 toneladas llegará á Santa Cruz del 13 al 14 de Agosto con destino á

BARCELONA Y GÉNOVA

con hueco disponible para pasajeros y frutos.

Agentes,

*The Teneriffe Coaling Co.*  
 Alfonso XIII, 84.

**Vapores trasatlánticos**

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPANIA DE CADIZ

El magnífico vapor español

**Pio IX**

de 4000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 14 de Agosto de paso para

PUERTO RICO Y HABANA

con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agente, A. Guimerá, casa de *Elder, Dempster y Co.*  
 Alfonso XIII, 84.

**Oráculo de Napoleón**

ó sea el libro de los destinos, el cual fué propiedad exclusiva del Emperador Napoleón; traducido de un antiguo manuscrito egipcio, encontrado el año 1801, por M. Sonnini, en una de las Reales Tumbas del Alto Egipto, cerca del monte Libico. — Nueva edición aumentada con la Zodiología, el Arte de decir la Buenaaventura y otras curiosidades.  
 Precio: UNA peseta.  
 De venta: Imprenta García Cruz.

**Papel para**

**envolver**

satinado, muy fuerte, mucho mayor que este Diario, en colores, más barato que el blanco de periódico, se vende en la Imprenta García Cruz.

LA AVIACION, EL AEROPLANO y demás aparatos voladores.—Historia, cálculo, construcción y gobierno por W. Kraft.—Precio: 3 pesetas.  
 De venta: Imprenta García Cruz.

**Para escritorio**

se alquila un cuarto en punto céntrico. Darán razón en esta imprenta.



**HAMILTON & Co.**

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE AGOSTO

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Illovo (via Las Palmas)	16
	Artea	14
	Orari	18
	German	19
	Ionic	20
	Wakanuy (via Gibraltar)	24
	Avondale Castle (v. Pal.)	26
Liverpool	Miltiades	31
	Galician	Septiembre 1
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Olive Branch	16
	Aravy	21
Ascension y Santa Elena	Dover Castle	19
	Inanda	20
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Tintagel Castle	Stbre. 2
	Tainui	26
Cape Town y Puertos de Australia	Arnold Amsinck	23
	Eleonore Woermann	23
Hamburgo	Jeannette Woermann	28
	Alexandra Woermann	Septiembre 5
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Lucie Woermann	17
	Linda Woermann	Stbre. 2
	Hans Woermann	4
Puertos del Rio de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la America del Sur Central y Norte hasta San Francisco.	Memphis	14
	Setos	24
Varios		

El que desee encuadernar sus libros pronto y bien, acuda á la calle de San José, núm. 36.

**Chargeurs réunis**

Para Lisboa, Vigo y el Havre  
 El magnífico vapor francés **Ceylan**  
 llegará á este puerto el 26 de Agosto.  
 Admite carga y pasajeros.

Para el Senegal, la Cote d'Ivoire, la Cote d'Or y Dahomey  
 El magnífico vapor francés **Amiral Aube**  
 deberá llegar á este puerto el 27 de Agosto.  
 Admite carga.

PARA EL HAVRE  
 El vapor francés **Amiral Courbet**  
 llegará á este puerto del 27 al 29 de Agosto.  
 Admite carga.  
 Agentes, *Hardison Freres.*

**Chargeurs réunis**

PARA RIO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES  
 El vapor francés **Amiral Sallandrouze de Lamornaix**  
 deberá llegar á este puerto el 23 de Agosto.  
 Admite carga y pasajeros de tercera clase.  
 Consignatario, D. A. Guimerá, casa de los señores *Hardison Hermanos.*

**VELOX**

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresando los miércoles á la tarde.  
 Admite carga y pasajeros.  
 Para informes, *Miller, Wolfson y C.ª*  
 Marina 3.

**Elder, Dempster & Co.**

El magnífico vapor correo inglés **Batanga**  
 de 3500 toneladas llegará á Santa Cruz el 13 de Agosto con destino á LIVERPOOL (DIRECTO) con hueco disponible para 20 pasajeros de 1.ª clase, 16 de 2.ª, 600 toneladas métricas en los entrepuentes y 1200 sobre cubierta.

El magnífico vapor correo inglés **Gando**  
 de 5500 toneladas, llegará á Santa Cruz el 16 de Agosto con destino á LIVERPOOL con hueco disponible para 19 pasajeros de 1.ª clase, 12 de 2.ª, 1000 toneladas métricas en los tweendecks (entrepuentes) y 2000 sobre cubierta.  
 La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos, pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.  
 Agentes,  
*Elder, Dempster, & Co.*  
 Alfonso XIII, 84.

**Cia. générale Transatlantique**

El rápido vapor correo francés **Saint Laurent**  
 saldrá de este puerto el 10 de Septiembre para la HABANA (directamente) Admite carga y pasajeros.  
 Agente, A. Guimerá, casa de *Hardison Hermanos.*  
 Villalba Hervás, 5 (antes Tigre).

**GRAN OCASION**

CARBURO de CALCIO de primera calidad, en pedazos pequeños, á precios sin competencia.  
 Mecheros de todas clases y tamaños muy baratos.  
 Aparatos portátiles, en todas formas y tamaños.  
 Gasómetros desde cuatro luces en adelante. Catálogos gratis.  
 Dirigirse en Santa Cruz á *Luis de Puga y Martinez.*  
 Taller de mecánica (Cuatro Caminos). (2)

**Sellos bonitos de cautchú y metal**

del tamaño, forma y adornos que se quieran, de duración eterna.  
 En la Imprenta García Cruz.  
 IMPRENTA GARCIA CRUZ. SAN JOSÉ, 36

—¿Dije eso?—replicó asustado Jorge, llevándose las manos á la frente con movimientos propios de un loco y sin poder coordinar sus ideas.

De repente echóse á reír.

—No hagáis caso, Luciana,—dijo,—son palabras propias de un loco ó de un enfermo muy grave y que lo ve todo muy negro. No me hagáis caso ó acabaréis por verlo todo del mismo color que yo, volviéndoos loca también.

—¿Y por qué me dijisteis que la casa de los Montmayeur está maldita?

—Palabras propias de la locura ó del delirio: ¿Por qué ha de estarlo? ¿Quién puede echar en cara una falta á los Montmayeur? Somos pobres, más la pobreza no es un crimen. ¡Malditos los Montmayeur!—repitió—con extravío,—¿quién lo dice?

Cerró los ojos y cayó de espaldas y medio desvanecido en su sillón.

Casi en el mismo momento se presentó Juan, al que el enfermo no oyó, el primogénito de los Montmayeur parecía muy inquieto, porque el eco de las voces que en los últimos momentos diera el enfermo habían llegado hasta su despacho. Interrogó con la mirada á Luciana y su corazón latió con violencia; pero enseguida se tranquilizó al ver que Luciana sonreíale tendiéndole la mano.

—Vuestro hermano estaba muy inquieto. Se quedó dormido y pronto se tranquilizará, contribuyendo á ello el sueño.

—¿Qué decía?—preguntó Juan algo más tranquilo.

—Hablabá de la guerra y deploraba sus desastres.

—Se me figuró oír no sé qué de maldición.

—¿Sí, maldijo su enfermedad y su estado valetudini-

nario, que le imposibilitan para tomar parte en la lucha, uniéndose á los combatientes, ¡pobrecillo!

Con mucha dulzura cogió Luciana las manos de Jorge colocándolas sobre las rodillas, apoyando con mil precauciones su cabeza en el respaldo del sillón y echó leña al fuego.

—Estaría mejor en la cama,—dijo.

—Retiráos á vuestro cuarto, que yo me encargaré de velarle.

Quiso alejarse Luciana, y Montmayeur la llamó con acento de reproche.

—¿Luciana!

Todas las noches, y en presencia de la anciana señora de Montmayeur, acostumbraba la joven á presentarle la frente.

—¿Me habéis olvidado!—dijo.

Fue preciso que se conformase; era aquel uno de los mil suplicios á que tuvo que resignarse. Veía con temor acercarse todos los días esa hora, y con frecuencia no bajaba al comedor pretextando una jaqueca para librarse de ese beso que le hacía estremecer hasta lo más profundo de su alma.

Aquella noche presentóle la frente cerrando los ojos, y al hacerlo púsose tan pálida que parecía un cadáver. Apoyó Juan en ellas los labios y bruscamente, en un acceso de pasión, quiso bajarlos hasta la boca.

Volvióse Luciana con un movimiento de repulsión.

—¡Olvidáis, Juan,—dijole en tono de reconvencción y haciendo un esfuerzo para dominarse,—que vuestra madre no está delante!

Retrocedió Montmayeur, y tranquilizándose dejola que se fuese y quedose pensativo, reflexionando mientras Luciana se alejaba, porque la mirada de ésta, sus